

CORREO DE LA MAÑANA

DIARIO INDEPENDIENTE.—EL DE MAYOR CIRCULACIÓN DE EXTREMADURA

Badajoz.—Año X.—Número 3.062

Redacción, Administración e Imprenta: Bravo Murillo, núms. 3, 5 y 7.—Teléfono núm. 143

ábadó 29 de diciembre de 1923

LA REFORMA NECESARIA

Daba la razón *El Debate*—en su número iludado ayer a Badajoz— a *La Voz de Catalunya* en sus suposiciones de que el nombramiento del señor Calvo Sotelo para el cargo de director general de Administración local parece indicar el propósito de poner mano ya el Directorio en la labor constructiva que con tanta curiosidad y tanto interés se espera.

A juicio de ambos diarios, ese nombramiento indica que se trata de poner mano en la reforma de la administración local. Sin duda se fundan para esta suposición en la significación política que tuvo siempre el señor Calvo Sotelo, como miembro conspicuo de la comunión política que tuvo siempre en su programa la reforma de la Administración local, y que además fué autor del único proyecto de reorganización nacional en ese ramo, que logró llegar casi a las cajas de la *Gaceta*, porque sólo le faltaba la discusión de una de sus partes en el Senado, cuando la caída del Gobierno le impidió ser ley.

No sabemos hasta qué punto acertarán esos periódicos en sus suposiciones; pero nos atrevemos a asegurar que merece ser cierta, porque si se trata de regenerar el país lo principal es la transformación radical de los organismos que lo han llevado a las decadencias que hicieron necesaria la decisión del general Primo de Rivera.

No estamos conformes con ese tópico, que tanta boga tiene hoy, de que lo primero es que se reforme la condición moral de los individuos, si las instituciones han de ser eficaces. El día en que todos fuéramos santos, sobran todas las instituciones, las leyes y las autoridades encargadas de velar por su cumplimiento.

Si hacen falta leyes, instituciones, autoridades, es cabalmente por que los hombres no son perfectos, y mientras a mayor grado llegue esta imperfección, más necesarias serán aquellas. Pero por lo mismo esas instituciones tendrán su bondad en razón directa de la eficacia que en ellas haya para corregir esas imperfecciones, poner coto a sus estragos, y sanciones a su pertinacia.

Por eso urge; si la transformación del país ha de ser un hecho de perdurable consistencia, es necesario comenzar por la reorganización, mejor dicho, por la fundación de verdaderos Municipios que sean la encarnación de los pueblos y no una comisión gestora de los intereses de una bandera local nombrada como hasta aquí, en la cocina de cada personaje favorecido por el bando en candelero.

Más que todos los sistemas conocidos y adoptados para los renombrados saneamientos, tiene eficacia esta transformación que el señor Maura calificó con la famosa frase del «descuaje del caciquismo».

Claro está que el tal descuaje se realizará o no, según que la transformación de esos organismos tenga más o menos eficacia para ese tal descuaje. No hay, pues, que venir luego, caso de que la transformación que se hiciera no tuviera virtualidad, con que la culpa es de los pueblos. Nada de eso. Los actuales Ayuntamientos, si han sido el más apropiado instrumento del caciquismo, ha sido porque su pureza necesitaba de una austeridad general que es absurdo suponer en los pueblos y en todos y cada uno de los vecinos. Si, al transformarlos, se adopta una contextura para esos organismos, de la misma calidad en cuanto a vigor, para evitar y poner remedio a esas imperfecciones inevitables, nada se habrá conseguido.

Es necesario que estas instituciones se organicen de modo que en sus firmes contornos se estrellen todas las tentativas de la maldad de los hombres, y que su pureza y vigor de tal manera y tan directamente interese a todos por igual, que se haga difícil—ya que imposible en absoluto no pueda ser nunca—la depuración del organismo.

¿Es de esta calidad el proyecto de ley que el Gobierno Maura estuvo a punto de llevar a la *Gaceta*? Nosotros recordamos que en aquellos tiempos hasta radicales como Salmerón y Azcarate reconocían que era el paso más decisivo que en la historia constitucional de España se había dado hacia la depuración de esas instituciones, aunque no les satisficiera desde sus puntos de vista de oposición; así como también recordamos aquella sincera exclamación de Moret, encarnación genuina del caciquismo constitucional, que al ver el porvenir que aguardaba a las viejas banderías si el proyecto se convertía en ley: «Si esto se aprueba, estamos todos de más».

No sabemos si ese proyecto hoy sería ya suficiente para obtener la transformación que se necesita; tenemos entendido que su propio autor reconoce que al presente no tendría la debida eficacia sin algunas modificaciones que el transcurso de los años, ya pasados desde entonces, demandan.

Tampoco sabemos si será este el sistema que prefiera el actual Gobierno para la deseada transformación, según sospechan los periódicos aludidos, al suponer que la designación del señor Calvo Sotelo para el puesto que ocupa, es la indicación de que se va a poner mano en esa obra; pero repetimos que, de una manera o de otra, esto es lo urgente. Y si no se hace, y mientras no se haga esto, todo será superficial, efímero y de poca consistencia en cuanto a transformaciones fundamentales de la vida del país.

Por mucho que sea el estrépito y aparato de que se le rodee.

De la región andaluza

(POR TELÉFONO)

29, 1'30 h.

Al presidio de Granada

Málaga.—Ha sido conducido al presidio de Granada, José Sánchez Barroso, condenado a la pena de muerte y recientemente indultado.

Auto apedreado

Cerca del pueblo de Villablanca, tres sujetos apedrearón un auto que iba ocupado por don Justino Ródenas y su esposa.

Esta resultó herida.

Una denuncia

El alcalde de Dos Hermanas ha denunciado al alcalde de Sevilla el mal estado en que se encuentra el Manicomio de Miraflores, de donde se están escapando continuamente locos.

Un herido

Sevilla.—En una becerra celebrada en Lebrija uno de los novillos enganchó a un empleado de la plaza llamado José Ruiz, produciendo «ole una herida de 14 centímetros de profundidad en la región glútea».

Se fuga un loco

Sevilla.—El alcalde de Dos Hermanas ha telegrafiado al alcalde de esta capital comunicando que del Manicomio de Miraflores se ha fugado el loco José Roldán.

Es la tercera vez que este sujeto se fuga del Manicomio, habiendo herido cada vez que se ha fugado a algún sujeto, por lo que hay gran temor en el vecindario.

Choca un auto

Sevilla.—El auto que conducía el diestro Maera en unión de dos hermanas suyas, chocó contra un poste. Resultaron heridas las dos hermanas del matador.

La Junta de Obras

Sevilla.—Ha sido constituida definitivamente la Junta de Obras del puerto.

Ha sido nombrado presidente don José María Ibarra.

La venta de carnes

Almería.—Ante el anuncio de que iba a subir el precio de las carnes, el delegado de Abastos ha dispuesto que los puestos de ventas se conviertan en tablas reguladoras municipales, las que desde el próximo mes de enero expenderán las carnes al precio de tasa.

LA ACTUACION DEL DIRECTORIO

(POR TELÉFONO)

28, 22 30 h.

NOTA OFICIOSA

El Estatuto de Tánger, el problema catalán y el protectorado de Marruecos

Esta mañana se facilitó a la Prensa en la Presidencia, una extensa nota oficiosa detallando la actuación del Directorio, tanto en la firma del Estatuto de Tánger, como en lo que se refiere a las soluciones de los problemas catalán y africano.

En ella se dice que tres son los asuntos a los que principalmente se dedicó a su estudio ayer el general Primo de Rivera.

Estos tienen tal importancia que requieren una nota para que la opinión conozca la marcha seguida en su tramitación y resolución por el Directorio militar.

El Estatuto de Tánger

Al firmarse recientemente en París el Estatuto por que ha de regirse Tánger, no se han satisfecho desde luego todas las aspiraciones de España, de que Tánger fuera una provincia de nuestro protectorado, que Tánger fuera español.

En sentido totalmente contrario viene presentándose el problema desde hace tiempo, tanto en la Conferencia de expertos de Londres, como en la de plenipotenciarios de París, en las que se defendía el régimen de internacionalización a base de reconocer la soberanía del Sultán.

En este sentido fué hecha desde un principio la proposición por Francia y aceptada así por Inglaterra.

El Directorio considera injusto dejar de poner de relieve los grandes esfuerzos y constante labor de los plenipotenciarios españoles en la última Conferencia de París, en la que, discutido uno por uno los artículos del Estatuto, lograron que éstos fueran mejorados para los intereses de España, hasta conseguir que el proyecto definitivo fuera infinitamente mejor para los intereses de nuestra patria que el proyecto que sirvió de base a la discusión.

Debe tenerse presente que no es buen camino el de la censura, puesto que en esta conferencia España no era más que un voto entre tres, que Inglaterra y Francia han coincidido y además que Francia defendía su soberanía sobre Tánger.

En este asunto de tan alto interés no son procedentes censuras excesivas que podrían despertar las pasiones y dar lugar a que se enfriaran las relaciones con pueblos, que si bien como litigantes y en defensa de sus intereses han marchado contra los de España, siempre ha sido haciendo constar sus intenciones amistosas y guardando a España todas las consideraciones de la que es digna.

El problema catalán

La llegada del general La Barrera, capitán general interino de Cataluña a Madrid, ha motivado una extensa conferencia de más de tres horas con el general Primo de Rivera.

En esta conversación se examinó y estudió muy detenidamente todos los aspectos del problema regional, principalmente en lo que se refiere al expediente abierto contra más de 100 Ayuntamientos catalanes que votaron favorablemente la moción presentada por los dependientes de comercio y en la que se les pedía su adhesión para lograr el reconocimiento de Cataluña como nación independiente.

De los Ayuntamientos catalanes, más de 500 la rechazaron, pero a pesar de ello el asunto revestía importancia por ser algo excesivo el número de los que la aceptaron, aunque bien es verdad, se excusaban ahora muchos Ayuntamientos de los que la votaron, alegando que no conocieron la importancia que la moción revestía, pues creyeron que solamente se refería a las aspiraciones autonómicas de Cataluña.

El Directorio, ante problema tan grave, buscando una solución para él, ha dado las oportunas instrucciones a las autoridades de Cataluña para que prosigan una intensa labor judicial.

La solución que se le dé ha de ser algo más honda que atacar las falacias de una propaganda catalanista, que en realidad no tiene tal fin.

A Cataluña no es necesario catalanizarla. El sentimiento regional es en ella algo muy vivo, una aspiración muy noble, perfectamente compatible con un amor intenso a España.

El general Primo de Rivera, partidario de la descentralización administrativa y de un régimen de robustecimiento regional y local, dedica gran atención a la solución de este problema, y en tal sentido ha dado las oportunas instrucciones a las autoridades de Cataluña para que persigan enérgi-

camente cuantas manifestaciones externas se hagan con tendencia antiespañolista, sean quienes sean sus iniciadores y patrocinadores.

De este modo se fortalecerá la opinión españolista que es predominante en Cataluña, como demuestran los centenares de Ayuntamientos que desaprobaron la referida moción de los dependientes de comercio.

En forma alguna, por lo tanto, se permitirá a ningún funcionario que proceda con tibieza en el servicio de España y que intervega o inicie su intervención en nada que vaya contra la integridad de la patria.

Si alguna entidad marchara contra esta integridad, las autoridades inmediatamente la disolverán y castigarán con la energía debida.

El protectorado

Las noticias que diariamente recibe el Directorio de África, son completamente satisfactorias en lo que a la seguridad de las líneas avanzadas, puestos y regularización de los servicios entre ellos establecidos se refiere.

Pocas y débiles son las agresiones del enemigo.

Con las acertadas medidas tomadas por el general en jefe, se han podido repatriar en poco tiempo los contingentes de fuerzas que ingresaron en filas el año 1921, lo que muy justamente la opinión desde hace algún tiempo pedía y anhelaba.

Mas esto no satisface al Directorio militar, pues el problema de Marruecos aún sigue económicamente pesando sobre el país a pesar de los grandes ahorros introducidos y que fácilmente se ponen de relieve comparando los gastos con los que había en agosto pasado.

Mas a pesar de ello es constante la intranquilidad del país ante el temor de un recrudescimiento de operaciones, aunque en este caso el Ejército actúa con gran brillantez, mas a pesar de ello se impone la necesidad de un plan decidida.

El Directorio militar tiene en vías de ejecución la implantación definitiva del protectorado español en la zona Occidental, que es donde hasta ahora únicamente es posible.

Es cierto que esta política de implantación del protectorado fué ya iniciada por Gobiernos anteriores, entre los muchos planes de tentativa de ello, que no hemos de juzgar y si únicamente hacer constar que lo que el Directorio trata es activar y concretar la aspiración nacional de implantar el protectorado en Marruecos.

Sobre esta solución no se permitirá discusión alguna ni ningún genero de controversias.

Es conveniente al implantarlo tener en cuenta que los árabes, que tienen un concepto primitivo de la guerra, y que en ella cometen actos de inusitada ferocidad, sin embargo cuando se someten son eficaces auxiliares y dignos de ser tenidos en cuenta para implantar el protectorado.

En esto el Ejército, que antepone a todo su deseo de ser útil a la patria, seguirá el criterio del alto mando y aceptará la misión que se le imponga, seguro de que para él no supondrá vejamen alguno.

Aunque el Directorio con esto no

soluciona el problema, se propone marchar directamente a conseguir este resultado, que es una de sus principales aspiraciones y propósitos.

EN LA PRESIDENCIA

Llega Primo de Rivera

Aproximadamente a las seis menos cuarto de la tarde, llegó hoy al palacio de la Presidencia el jefe del Directorio general Primo de Rivera.

Conversando con los reporteros que allí se encontraban les dijo que suponía que ya les habrían entregado una extensa nota oficiosa dividida en tres partes, y la que se refería a tres asuntos tan importantes como el de Tánger, el catalán y el del protectorado de Marruecos.

La censura

Algo larga es la nota, prosiguió el marqués de Estella, pero dada la índole e importancia de los asuntos en ella tratados se hacía precisa tal ampliación, pues el país tiene derecho a conocerlos al detalle y la Prensa no podía decirse por la censura establecida, por lo que correspondía al Gobierno informarlo y hablar con claridad.

Respecto a la censura para la Prensa, terminó Primo de Rivera, no es extremada y, además, los periódicos hacen que cada vez sea menos necesaria.

Conferencia

El vocal del Directorio, general Ruiz del Portal, recibió, aproximadamente a las seis de la tarde a una comisión de vecinos del pueblo Vallidán, que le visitaron para pedirle el rápido despacho de varios asuntos forestales.

Consejo de Directorio

A las seis y cuarto de la tarde se reunió en la Presidencia en Consejo el Directorio militar.

La reunión duró hasta las nueve y media de la noche.

Al terminar el Consejo, el general Vallespina habló a los periodistas diciéndoles que se habían despachado varios expedientes de los departamentos de Hacienda y Marina y se había estudiado un expediente de concesión de un crédito extraordinario.

Visitas

Después de terminar la reunión del Directorio, el Presidente del mismo recibió la visita del nuncio de Su Santidad en Madrid.

También recibió Primo de Rivera a los duques del Infantado y de Tetuán.

Los empresarios

Primo de Rivera recibió asimismo una comisión de empresarios de Valencia y Barcelona, que le pidieron que se les equipare con los empresarios de Madrid.

Supresión de un puesto político

Por disposición emanada de la presidencia del Directorio, se ha resuelto que el cargo de director del Instituto Geográfico y Estadístico, que hasta ahora venía ocupándose por un político de los de turno, sea ocupado de aquí en adelante por un ingeniero geógrafo.

Este Cuerpo se creará por concurso entre arquitectos e ingenieros, licenciados en ciencias y militares de diversas armas.

CRÓNICA

DIVAGACIONES NEBULOSAS ACERCA DE LA NIEBLA

Nada más a tono con el imperante régimen de silencio que el ambiente nebuloso que desde hace varios días envuelve a la ciudad. La niebla, persistente y silenciosa, cubre amorosamente a los obligados a persistir en el silencio, les esfumia los contornos, les aísla, les individualiza, y de esta forma, el escritor, obligado a callar con la pluma, también sufre la afasia que le impone el limitado espacio que le deja ver la espesa niebla.

No sería de razón salir gritando, solo, porque le tomarían a uno por loco, aparte de que lo más práctico es guardar un prudente silencio al compás del silencio de la ciudad. Hacer otra cosa es exponerse a desafinar.

Es oportuna, pues, la niebla. Nos libra de miradas inquisitivas, disimula los rubores de los hiperestésicos, cubre a los truhanes para que no salgan del anónimo, suaviza las tintas fuertes y da un aspecto uniformemente gris a toda la ciudad, muy elegante el primer día por lo que de novedad tiene; pero a fuerza de ser siempre lo mismo—igual paisaje, la misma quietud, el mismo estado de aparente paz y el mismo silencio—, terminará por hacerse insoprottable y todos moriremos de desesperanza, de hastío o de asco.

JUAN JOSÉ ZAMORA.

Alfonso Ambeil Albarrán
ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LA GARGANTA, NARIZ Y OÍDOS
Consulta: De 11 a 1 y de 7 a 8
RAMON ALBARRAN, 14.—BADAJOZ

Casa HIDALGO
P. Cervantes, 18.—Teléfono 554
Muebles, juguetería y material eléctrico. Bombillas, a 1'05 pesetas, y camas con somiers, 45.

NOTICIAS VARIAS

(POR TELÉFONO)

Madrid, 29, 1'30 h.

La fiscalía de Badajoz

Ha sido nombrado magistrado de la Audiencia territorial de Cáceres el actual fiscal de la provincial de Badajoz, don Eugenio Blanco.

Para ocupar la fiscalía de la de Badajoz ha sido nombrado don Juan Fernández Loaysa.

En la Real Academia

En la última sesión que celebró la Real Academia Española, se presentó una propuesta favorable a Francos Rodríguez para que ocupara el sillón que quedó vacante con el fallecimiento de don Jacinto Octavio Pécón.

Las oposiciones a Policía

Para las próximas oposiciones al Cuerpo de Aspirantes a Policía, se ha dispuesto que además de los individuos de ventitrés a treinta y cinco años, que puedan ser admitidos los sargentos en activo y reservas del Ejército, Marina, Guardia civil y Carabineros, siempre que no excedan de cuarenta años.

Vista suspendida

Por enfermedad del abogado don Cecilio Paulino Gil, defensor de Mañu, se ha suspendido la vista del recurso de casación que hoy debía haberse celebrado.

La vista se celebrará el día 2 del próximo mes de enero.

En libertad

Ha sido puesto en libertad, después de cumplir quince días de arresto, el ex concejal de Madrid don Valentín Fernández.

Actuación judicial

Prosiguen las actuaciones judiciales a consecuencia del envenenamiento presunto de Ciempozuelos.

El Juzgado interrogó a Tomasa Navarro, antigua criada, y a Luis Rodríguez, que fué cochero del señor Calvo.

Este negó que la Pilar amenazara con un revólver al señor Calvo.

Estos criados negaron también que entre la hermana del fallecido y la criada hubiera frecuentes disgustos.

Los médicos han informado que el cadáver del señor Calvo está tan descompuesto, que es imposible ver si ha habido envenenamiento o no.

Lo mata por cortejar a su mujer

En una taberna de la carretera de Extremadura, el guarda Tomás Cano mató de un tiro de escopeta al vigilante José Sastre, conocido por el *Frasquito*.

La causa fué que el José cortejaba a la mujer del Cano.

La esposa de éste le dijo que era galanteada insistentemente por un hombre, dándole el nombre del galanteador con la condición de que no le hiciera nada.

Mas a pesar de esta oferta, el marido, en cuanto se lo echó a la cara, le descerrajó un tiro.

Una adhesión

Con motivo de haberse descubierto el busto del señor Echevarrieta por la Sociedad El Sifio, de Bilbao, ha recibido este señor un telegrama de adhesión de los jefes y oficiales ex prisioneros de Axdir que se encuentran en Melilla.

PÉRDIDA

de una perra pequeña, de raza griffona y color blanco; atiende por «Blay». Se gratificará a quien la entregue en la calle Moreno Nieto, número 9.

ROYALTY

ESPECTACULO DE GRAN MODA

Cartelera para hoy

EXTRAORDINARIOS DEBUTS

HEUSBAN-MARK SOLIS Y FRANCIS

con su enorme jazz-band. Bailes internacionales y canciones

TERESITA SILVETY

estrella canzonetista

EL MAS GRANDE ESTRENO

LA CASA ? del MISTERIO ?

Seguros de que le ofrecemos un programa inmejorable, nos complacemos en invitarle

PORTUGAL

El último movimiento revolucionario

Lisboa.—Todavía no se han apaga do los ecos de la última tentativa revolu cionaria. En San Julián da Barra se encuentran presos el capitán de fragata Juan Manuel Morillo, el teniente primero señor Valles y varios sargen tos y marineros.

También se encuentran numerosos marineros detenidos en el presidio de Tafaria. Comienza a circular el rumor de que los detenidos por complicaciones en el último movimiento revolucionario se rán libertados antes de quince días.

Un monumento a los muertos de la guerra

Anoche se verificó en el elegante teatro de San Carlos una brillantísima función, cuyo producto se destina a la construcción de un monumento en honor de los héroes de la gran guerra.

Asistió el presidente de la República señor Teixeira Gomes y numerosas personalidades políticas. Se leyeron numerosas poesías alusivas al acto por varios de los actores de la compañía dramática que actualmente trabaja en el referido coliseo.

La banda de la Guardia nacional Republicana interpretó escogidas piezas de su repertorio.

Como número final tuvo lugar un simulacro de incendio por los bomberos voluntarios de Ajuda.

Antonio María da Silva

Encuétrase mejorado de la dolencia que le aqueja, el ilustre ex presidente del Consejo de ministros, señor Antonio María da Silva.

Reparto de prendas

En varias instituciones caritativas de esta capital fueron celebradas las Pascuas con gran solemnidad.

En los numerosos Asilos fueron repartidas numerosas prendas a los aislados y a los niños pobres.

En el coliseo de los Recreos se celebrará el día 1.º de año una fiesta, a la que asistirán los niños pobres.

Una reunión

El presidente del Ministerio, doctor Alvaro de Castro, continúa trabajando activamente en la revisión del presupuesto.

De madrugada celebró una detenida conferencia con los directores generales del Ministerio de Finanzas, acerca de las cuestiones presupuestales y sobre la gestión de algunas leyes tributarias.

Conferencia

En los primeros días del próximo

mes de enero, el señor Cunha Leal pronunciará en la ciudad de Oporto la segunda conferencia de la serie que ha iniciado, cuya primera dió en la Sociedad de Geografía Portuguesa.

Cumplimientos

La oficialidad de la Guardia nacional Republicana cumplimentó en la tarde de ayer al ministro del Interior.

Un banquete

Algunos amigos del señor Costas Nearchos, ilustre cónsul general de Grecia en Lisboa y uno de los más notables poetas de su país, le ofrecerán un banquete a principios del próximo mes de enero.

En la Presidencia de la República

En audiencia particular fueron recibidos ayer por el señor Presidente los señores Antonio Videira, Revelo da Silva, Antonio José Mayeiros, Acúrcio Pereira y Augusto Machado.

Por la tarde el Presidente visitó al ex presidente Antonio José D'Almeida.



La única que reemplaza ventajosamente a la leche fresca en la alimentación de los niños y en los usos domésticos. Folletos gratis a quien lo solicite de la SOCIEDAD NESTLE, Gran Vía Layetana, 41, Barcelona.

Cansado del negocio

se vende una fábrica, puesta en marcha, Electroharinera panificadora, en Oliva de Mérida. Para tratar, con don Francisco González, en la misma.

TORERIAS SUBASTA

La temporada en Méjico

Continúan siendo tema preferente entre los aficionados las noticias que se reciben de Méjico, en donde a pesar de todas las sublevaciones que por allí existen, no dejan de celebrarse numerosas corridas de toros. Los periódicos recibidos últimamente reseñan una estupenda corrida celebrada el 2 del corriente y en la que se lidiaron seis toros de Tepehualco, siendo Nacional II y Mariano Montes los encargados de torearla.

También en el Valle de Santiago II dieron seis toros del país el mejicano Silveit y español Gregorio Garrido, estando ambos superiores y cortando cada uno dos orejas de sus respectivos toros.

Neclrológica

En Madrid y casi repentinamente ha fallecido el que fué buen picador de toros Manuel Cárdenas, Céntimo.

Empezó su carrera taurina por esta provincia, y por aquí estuvo mucho tiempo de mozo de cuadra con varias empresas de caballos y actuando en los tentaderos de los ganaderos de la tierra, especialmente en el del señor Albarrán.

Después, y por su afición y valor, llegó a colocarse rápidamente y entró a formar pareja con el gran Catalino en la cuadrilla de Juan Belmonte, y al cesar éste de torear ingresó en la de Marcial Lalanda, con el cual hizo la pasada temporada.

Fué Céntimo un picador duro y valiente, siendo de los pocos que quedaban que sabían irse al toro y caer unido con el caballo, razón por la cual fuera de los naturales porrazos tuvo muy escasos percances.

Descanse en paz el valiente picador y reciba su familia mi más sentido pésame.

A. ASNS.

CAMBIO OFICIAL DE LIBRA

Telegramas recibidos en la casa Dupuy, de Badajoz.

Telegrama de apertura a las 14.50

La peseta, 3.770 reis; el duro, 18.850; el escudo, 28 52 céntimos.

Telegrama de cierre a las 18.15

La peseta, 3.440; el duro, 17.200; el escudo, 29.06.

Subasta

El día diez de febrero de mil novecientos veintidós, ante Notario y bajo la presidencia de un delegado del Ministerio de Instrucción pública, en el local de las Escuelas del Ave María de la ciudad de Olivenza, provincia de Badajoz, comenzando a las diez de la mañana, para terminar a las trece, con arreglo al pliego de condiciones aprobado por Real orden de 22 de septiembre próximo pasado, tendrá lugar la venta en pública subasta de las fincas pertenecientes a la fundación benéfica denominada por don José de Soto Hernández, en término de Olivenza, que a continuación se dice: Una dehesa llamada «Marrón», con una corela aneja, de cien fanegas la primera y ocho la segunda, tasada en junto en setenta y un mil doscientas cincuenta pesetas; otra dehesa llamada «Tapadas», de doscientas fanegas, tasada en ochenta mil pesetas; otra dehesa llamada «Noras», de ciento cuarenta fanegas, tasada en cuarenta y cinco mil pesetas; un olivar de ocho fanegas y tres cuartillas, el sitio «Viña del Padre Maestro», tasado en once mil quinientas pesetas; una tierra calma y de regadío llamada «Quinta de Arbelos», de ocho fanegas, tasada en nueve mil pesetas; una huerta extramuros llamada del «Garabato», de cuatro fanegas y media, en siete mil quinientas pesetas; un olivar al sitio de la «Mata», de cinco fanegas, en seis mil quinientas pesetas; una casa en la calle de Juan Caldera, número diez y ocho, en seis mil pesetas; otra casa en la calle de Santiago, número veintidós, en cuatro mil quinientas pesetas; un forraje al sitio de Vacía-Bolsas, de cuatro fanegas, en tres mil setecientos cincuenta pesetas; una casa en la calle de Ruperto Chapi, señalada con el número once, en tres mil doscientas cincuenta pesetas; otra casa en la calle de Juan Caldera, número tres, en tres mil pesetas; una corela al sitio «Molino de Viento», de ocho fanegas, en tres mil pesetas; otra corela al mismo sitio, de igual cabida, en tres mil pesetas; un olivar al sitio de «Valdegral», de dos fanegas, en dos mil quinientos pesetas; una casa en la calle de Santiago, número veinte duplicado, en dos mil doscientas cincuenta pesetas; otra casa en la calle de Juan Caldera, número siete, en dos mil doscientas cincuenta pesetas; un olivar al sitio de la «Mata», de una fanega y tres cuartillas, en dos mil doscientas pesetas; una viña al sitio de «Vacía-Bolsa», de fanega y media, en dos mil pesetas; un olivar al sitio de «Fuente Estada», de dos fanegas, en mil quinientas pesetas; otro en el mismo sitio y de igual cabida, en mil quinientas pesetas; otro al sitio de la «Mata», de una fanega, en mil doscientas cincuenta pesetas; una casa, paseo del General Infante, señalada con el número dos, en mil doscientas cincuenta pesetas; otra casa en el paseo de

Hernán Cortés, número nueve, en mil doscientas cincuenta pesetas; otra en el mismo paseo, número ocho, en mil doscientas cincuenta pesetas; un olivar, sitio «Marrón», de una fanega, mil pesetas; un olivar, sitio «Rivero de la Higuera», de tres cuartillas, en setecientas sesenta y cinco pesetas, una casa, paseo General Infante, número tres, en setecientas cincuenta pesetas; otra casa, Hernán Cortés, número diez, setecientas cincuenta pesetas; un olivar al sitio «Espicazo de la cabra», media fanega, quinientas pesetas. Se hacen las advertencias siguientes: A) Todos los gastos de estos anuncios, las dietas y gastos de locomoción del delegado del Ministerio que presida la subasta, derechos y papel del acta y de dos copias de la misma, serán de cuenta de los rematantes, a prorrata del precio de los remates; B) Todas las fincas están arrendadas hasta el treinta y uno de diciembre de mil novecientos veintidós, con arreglo a un contrato privado, de veintuno de noviembre de mil novecientos veintidós y la resta se repartirá a prorrata, por días; C) Las ventas se entenderán hechas por precio alzado, sin que sufran aumento o disminución el precio por diferencias de cabida, respecto a las expresadas; D) Los rematantes podrán suplir, a su costa, la titulación de exceso de cabida que tenga alguna finca o la falta de titulación de la corela aneja al «Marrón», pero el otorgamiento de las escrituras y pago de precio no podrán ser demorados por esta causa; E) Los rematantes no podrán hacer reclamación alguna a la fundación ni pedir rebaja de precios por razón de cargas, estén o no subsistentes; F) La adjudicación del remate se entenderá provisional hasta que recaiga la aprobación ministerial sin que hasta tanto quepa reconocer derecho alguno a los rematantes; G) El pliego de condiciones, tasación pericial, títulos, certificación del Registro de la Propiedad y contrato de arrendamiento, estarán de manifiesto todos los días laborables de nueve a trece en la Notaría de Olivenza, Olivenza, a veintidós de diciembre de mil novecientos veintidós.

El Administrador de la Fundación, DIONISIO PINTO PALMA, Presbítero.

Clinica del doctor Barrio

Especialista en enfermedades de los ojos de las Clínicas de París, Viena y Berlín. Consulta: De diez a una. Bravo Murillo, 5, segundo. Badajoz.

SE ARRIENDA desde el vendidero

San Miguel de 1924, a pasto y labor, la dehesa «El Boto», a dos kilómetros de Badajoz por carretera. Tendrá barbechos. Salmerón, 65.

Bolsa de Madrid

(POR TELEFONO) 23, 22.30 h.

Table with columns for 'Fondos públicos', 'Amortizable', 'Obligaciones Hipotecarias', and 'Acciones'. It lists various financial instruments and their corresponding values.

La Electro-Harinera de Montijo (S. A.)

Esta Sociedad convoca a Junta general ordinaria de accionistas para el día 13 de enero próximo a las catorce horas, en su domicilio social, Conde de Romanones, número 5, en cumplimiento del artículo 15 de sus Estatutos.

Se recuerda a los señores accionistas lo que previenen los artículos 17, 18 y 19 de dichos Estatutos. Montijo, 25 de diciembre de 1923.—El Presidente del Consejo de Administración, F. Zuñiga.

Large advertisement for FIAT cars. Text includes: 'GANANDO EL GRAN PREMIO DE EUROPA', 'HA BATIDO TODOS LOS RECORDS MUNDIALES', 'Entregas inmediatas de coches de turismo de todos los modelos (10, 15, 20 HP seis cilindros) y de todos los tipos (torpedo, torpedo sport, conducción interior, coupé limousine, coupé spider). Carrocerías de gran lujo construídas en la Casa Central.-Italia.', 'Representación en la provincia: Fernando Martínez Pereda Jerez de los Caballeros'.

EL CUENTO DE HOY LA FALTA DE COSTUMBRE

POR FERNANDO LUQUE

Sonaron los timbres de alarma. Las enormes puertas de hierro fueron cerradas violentamente.

El público se precipitaba por las amplias escaleras de mármol y se amontonaba en los portales, donde se encontraba preso, sin salida...

Aparecieron los empleados en los pasillos, cuya sonoridad aumentaba el escándalo; sacaban las cabezas por las ventanillas, haciendo las mismas preguntas a grandes voces: «¿Qué ocurre?».

Se alzaban sonando los timbres de alarma. Y ahora uníase a ellos otros muchos de sonidos más atiplados, que resonaban con furia.

En los patinillos, los tenedores de letras o de dinero arman ese ruido indistinto de los cubiertos que se remueven, guardándose con arrebatos las monedas, los papeles... y algunos hasta las plumas y los secantes de las mesas, creyéndose en la precipitación que también era cosa suya.

En la calle, donde había trascendido la alarma, corrían los transeúntes; al poco tiempo una enorme multitud empezó a meter las narices por las verjas y a señalar hacia todas las ventanas, sin saber por qué, gritando y agitando...

Se paraban los coches, los tranvías, los autos...

«¿Qué pasa? Pero ¿qué pasaba...? Y por enterarse de lo que allí pasaba, no pasaba nadie de allí.

El Banco de España tomó interiormente, en un minuto, el aspecto indudable de un gran trasatlántico, cuyo vigia ve venir hacia la proa un gran banco de hielo que le deja frío.

Si bien es verdad que el Banco de España está rodeado por Alcalá y por el Prado, y que si se moviese chocaría —pero nunca!—, no era esa la respetable señora madre del cordero.

Digámoslo ya. Un hombre sencillo y bajito, tocado con un sombrero de paja lavado con azúfre y trajeado con un termo de fili color azul, que parecía habérselo hecho de un todo, se había detenido de repente a la salida del patio central, y llevándose ambas manos al corazón, había exhalado un ¡jajh! de piezo roja herido.

Las personas cercanas creyeron al pronto que aquel hombre se ponía enfermo; pero el presunto cardíaco, recobrando la respiración atargantada, empezó a gritar:

—¡Me han robado la cartera! ¡La cartera con 5 000 pesetas!
—¿Qué le han robado a usted?
—¡La cartera!
—¿La cartera?

—¡Con 5 000 pesetas!
—¿Con 5 000 pesetas?
—¡Con 5 000 pesetas!!!
Entonces se produjo el revuelo. Un empleado se lanzó a los timbres de alarma. Era preciso que el ladrón no saliese del edificio.

Se corrió la voz y todas las personas que quedaban dentro del Banco empezaron a mirarse unas a otras, diciéndose para su fuero interno: —«¿Si habrá sido éste?»

Y «lo mejor éste» era un formidable cuarentañista. Los porteros arrojaban a todo el mundo miradas inquisitoriales y duras.

Entre los curiosos de la calle principió a decirse que se trataba de una partida de bandidos apaches, y que andaban a tiros por los sótanos.

Mientras tanto, el hombre bajito y sencillo se había dejado caer en un banco del patio, pálido, tembloroso, balbuciendo frases incoherentes:

—Mi señora... Ya habrá escapado... Mis hijos... Cinco mil... Los baños... No se le encontrará...

Le rodeaba una porción de gente. —«¿Dónde llevaba usted el dinero?»

—«Lo acababa de cobrar, lo metí en la cartera...»

—«¿Y dónde se guardó usted la cartera?»

—«Donde siempre: en este bolsillo de la izquierda. Al salir de aquí tuve un negro presentimiento, me eché la mano ¡y ya no estaba la cartera!»

Hubo un segundo de silencio, de respeto al dolor cremático de aquel pobre hombre. En esto, un «botones» chatillo, que llevaba en una mano un talón de resguardo, le preguntó con voz cecillia nasal:

—«¿Se ha mirado usted en el otro bolsillo?»
El desgraciado alzó la abatida cabeza, miró al chicuelo con cara de tonto, así como asombrado de la grandiosa sencillez de aquella idea que le exponía, se llevó la mano lentamente al bolsillo de la derecha.

Igual que si le hubiesen sumergido de repente en un baño de horchata, se estremeció, y dió un grito ahogado.

—«¡La cartera estaba allí!»
Se puso rojo, rojo; se le saltaron las lágrimas de alegría y empezó a justificarse, amonionando las palabras.

Toda la vida tenía el hábito de guardar la cartera en el bolsillo izquierdo; pero como de lo que no tenía costumbre era de cobrar tanto dinero junto, sin duda la emoción, intensísima, le había inducido a equivocarse, a cambiar...

No lo mataron. Y luego dicen que la Humanidad es cruel.
(Colaboración especial de CORREO DE LA MAÑANA.)

DE TEATRO

Ayer se puso en escena en López de Ayala la comedia en tres actos, de López Merino. Currutó el de los guitarros o el gordo de Navidad, que por primera vez se representaba en Badajoz.

En función de inocentes, para la obra citada, la tradición permite en tal día unas chacotas más o menos agradables; sigamos la tradición y corramos sobre esta comedia el ten decantado tupido velo...

Pero no dejaremos de consignar la labor del primer actor cómico, Santiago García—uno de los más completos que tiene la compañía—, digna de todo elogio.

Su vi cómica triunfó anoche en la sociedad de López Merino, haciendo una verdadera creación de su tipo.

En su coria actuación, se destacó la señorita Deigado Caro, siendo muy aplaudido el señor Regales.

El resto de los intérpretes, bien. ***

Con El yunque, la obra recia de López Merino, celebra esta noche su beneficio el distinguido actor Luis Martínez de Tovar.

Este artista ha sabido conquistar las simpatías de nuestro público con su trabajo sincero y con sus excelentes condiciones de actor.

Esta noche apreciará el público en todo su valor el arte de Martínez de Tovar, pues sabemos que su trabajo en la obra citada constituye una verdadera creación.

POR TELÉFONO

Madrid, 28, 22'30 h.

Destinos militares
Ha sido destinado al regimiento de Vergara el teniente coronel del de Castilla, don José María B. rbon.

Al regimiento de Gravelinas ha sido destinado el teniente coronel don Adolfo Arias.

Al de Castilla ha sido destinado el teniente coronel don Eduardo Leguilla.

Al regimiento de Castilla ha sido destinado el capitán don Tomás Alvarez Arenas.

Al de Gravelinas, el capitán don Leopoldo García Rodríguez, y al de Cerriñola, el capitán del regimiento de Castilla don Gerardo Polgado.

El teniente don Lázaro Moreno ha pasado a la Reserva de Badajoz.

El capellán del Hospital militar de Badajoz, don Joaquín González, ha sido destinado al Hospital de Melilla. Ha sido destinado al Hospital de Badajoz el capellán don Juan Gilari.

Propietarios
Recibos de casa, en tacs de 100, con matriz, a una peseta. De venta en la papelería del CORREO DE LA MAÑANA.

El Estatuto de Tánger
(POR TELÉFONO)
28, 22 30 h.

Se facilita una copia del mismo a la Prensa

En la Presidencia se facilitó hoy a la Prensa una copia en francés del Estatuto de Tánger recientemente firmado por la Conferencia de plenipotenciarios en París.

Consta el Estatuto de 56 artículos. Fue firmado en París el día 16 de los corrientes.

A cada uno de los tres Gobiernos que en dicha Conferencia intervinieron, se les remitió una copia del Estatuto suscrita por los plenipotenciarios que actuaron.

Acompañan al Estatuto dos deheires relativos a la aducción de la autoridad jilifiana sobre la organización administrativa de Tánger y la jurisdicción internacionalizada del mismo.

El primer deheir consta de siete capítulos. El primero tiene tres artículos sobre conceptos generales; el segundo quince artículos, reglamentando las facultades de la autoridad jilifiana; el tercero, cuarto y quinto sobre administración interior, completándose estas materias en el sexto y séptimo.

El segundo deheir contiene dos capítulos, se refiere a la jurisdicción interna de Tánger.

Acompaña también otro anejo, en el que se reglamenta la gendarmería y el régimen a que ha de ajustarse su actuación.

Todos estos extremos fueron ya publicados al detalle por la Prensa a raíz de haberse firmado por los ministros plenipotenciarios el referido Estatuto.

Estación meteorológica DEL Instituto General y Técnico de Badajoz

OBSERVACIONES DEL DIA DE AYER

Table with 3 columns: 7h, 15h, 18h. Rows for Barómetro en mm, Temperatura C., Humedad por 100, Viento Dirección, Fuerza (6 y 9), Lluvia (litros por metro cuadrado), Agua evaporada (gr. l.), Batido del viento.

Table with 3 columns: 7h, 15h, 18h. Rows for Barómetro en mm, Temperatura máxima al sol, Temperatura mínima a la sombra, Temperatura máxima.

SE TRASPASA el garage de bicicleta calle Esproceda, 4, y se venden varios coches usados.

SE ARRIENDAN desde el próximo San Miguel «Los Rapados», término de Fefia, y «Juncanara», y «Caldereros», término de Burguillos.

Para tratar con el dueño, don Diego de la Concha, en Zafra.

NOTICIAS DE MARRUECOS

(POR TELÉFONO) 29, 1'30 h.

Las noticias oficiales de Marruecos recibidas esta noche, dicen así: Zona oriental.—Sin novedad. Zona occidental.—A las nueve y media del día de hoy, en el kilómetro 17, chocó el tren correo número 1 de Tetuán con una camioneta de Fomento. La camioneta quedó destrozada.

Afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales. Sin más novedad en la zona.

Posición hostilizada
Melilla.—Grupos rebeldes hostilizaron la posición de Viernes, siendo rechazada la agresión por las fuerzas de la posición, causando al enemigo una baja.

Visita a una posición
Melilla.—El comandante general Marzo, en unión de sus ayudantes y del coronel jefe de Estado Mayor, visitó hoy las posiciones de Azi-Ber-Cant.

El Comandante general, en unión de su séquito, regresó a Melilla a última hora de la tarde.

El visado de documentos
Melilla.—En breve se publicará un dahir prohibiendo la residencia en esta zona de todos, tanto españoles como extranjeros, los que no tengan visado su documentación por las autoridades, con el fin de impedir la aglomeración de gente maleante.

Robo
Tánger.—Un indígena llamado Jasosé robó a un súbdito italiano objetos por valor de 100 000 pesetas.

La Policía realiza activas gestiones, habiendo detenido a José Santa María, José Escamuzza y Elías Sáez, presuntos autores.

SE ARRIENDA viña de 60 fitegas en la dehesa «Marricara», término de Nogales. Para tratar con su dueño, don Alfonso Gómez Rico, en Zafra.

PRECIOS DE SUSCRICION
Badajoz, al mes, pesetas... 2'00
Fuera de la capital, trimestre... 7'00

Noticias de Barcelona
(POR TELÉFONO) 29, 2 30 h.

Denuncia por estafa
Al Juzgado de guardia ha pasado un oficio del fiscal trasladando la denuncia presentada por el capitán francés monsieur Perinot contra un ex diputado hijo de un ex Ministro, al que acusa haberlo hecho objeto de una estafa de 25.000 pesetas.

Dice que el denunciado, durante la pasada gran guerra, le pidió 25.000 pesetas a cambio de un permiso para exportar, habiéndose quedado el denunciado con las 25.000 pesetas y no habiendo concedido el permiso solicitado.

Vista de una causa
Hoy se celebró la vista de la causa seguida contra José María Boffil, por ultrajes a la nación.

La causa quedó concluida y pendiente de sentencia.

La Infanta Paz
En el vapor Mafalda embarcó hoy con rumbo a Mañila la infanta doña Paz, en unión de su esposo el príncipe don Fernando de Baviera y sus hijos.

Acudieron a la estación a despedir a los egregios viajeros, las autoridades y generales con mando.

La salida de la Infanta se demoró hasta las diez de la mañana, para dar lugar a que llegara el marqués de Comillas, que con idea de despedirla había salido de Madrid.

Fallecido
Ha fallecido el ex concejal don Luis Domenech.

Esta muerte ha sido sentidísima, pues el finado gozaba de muchas simpatías.

Despedida
El que hasta ahora fue jefe de las oficinas de Industrias Eléctricas, don Juan Vich, estuvo hoy a despedirse del personal.

Boletín de suscripción
Don... habitante en... calle... se suscribe a CORREO DE LA MAÑANA por... de 192... El suscriptor.

Remítase este Boletín a la Administración del periódico con sobre fraguado con sello de dos céntimos.

(1) Meses, trimestre o año.

Le conviene anunciarse en CORREO DE LA MAÑANA, porque es el periódico de mayor circulación de Extremadura.

EXTRANJERO INFORMACION GENERAL

(POR TELÉFONO) 28, 22 30 h.

Un dirigible sale para Sevilla
Berlín.—La estación radiotelegráfica de los astilleros Zeppelin, donde se construyen los dirigibles famosos, comunica que esta tarde, a las seis, emprendió el viaje a Sevilla el zeppelin Guadalupe A, destinado a la línea aérea Sevilla Buenos Aires.

El aparato, que realizará las pruebas definitivas en Sevilla, va pilotado por el ingeniero Neumann y lleva a bordo algunos técnicos de la casa constructora.

La llegada a Sevilla será a las tres de la tarde, próximamente.

Actitud del Gobierno alemán.—La compra de divisas extranjeras
Berlín.—Antes de efectuar ninguna gestión decisiva, parece que el Gobierno alemán espera el resultado de las reuniones de los comités de peritos.

El Gobierno alemán ha informado a la Comisión de Reparaciones que tiene a disposición de la Conferencia de peritos los libros de los presupuestos; pero que estaba convencido de que no será posible solucionar la cuestión de las reparaciones como no se conceda al Reich el beneficio de un gran empréstito internacional y una moratoria de varios años, para lo cual proporcionaría garantías que afectarían el conjunto de la economía alemana y la integridad de los territorios del Reich.

Se ha publicado un decreto dando facilidades para la compra de divisas extranjeras, que deben ser destinadas a pagar a las autoridades y socorrer a los habitantes de los territorios ocupados.

La Cámara de los diputados. Acuerdos del Senado
París.—La Cámara de los diputados ha desechado por 359 votos contra 160, una enmienda pidiendo no fuese modificado el número actual de diputados.

Aun cuando el Gobierno sea partidario de que se mantenga el número actual de diputados, no había planteado, a pesar de ello, al presentarse esa enmienda la cuestión de confianza para la aprobación de la misma.

El Senado ha aprobado por unanimidad el proyecto de ley para la construcción en Madrid de la Casa de Francia (Villa de Velázquez), que, como se sabe, será construida en la Moncloa.

El «Dismude»
Túnez.—Se reciben noticias de haberse visto el día 25 al dirigible Dismude.

El día 26 se hallaba a 200 kilómetros al Sur de la Salak.

Gestiones
Roma.—El periódico Il Corriere Italiano dice que con motivo del próximo Consistorio, el embajador de España cerca del Vaticano, marqués de Villalinda, ha hecho algunas gestiones para obtener la elección de un Cardenal hispanoamericano, según la petición formulada por el rey don Alfonso en su discurso al Pontífice.

El secretario de Estado, monseñor Gasparri, parece ser que ha manifestado que en las circunstancias presentes no podrían atenderse de un modo tan inmediato los deseos del rey de España.

El mismo periódico participa que el secretario de Estado del Vaticano consulta actualmente a los cardenales sobre la oportunidad de reconocer el Gobierno de la Rusia soviética.

Los cardenales italianos se muestran favorables para establecer las relaciones diplomáticas. Los alemanes son contrarios, y el cardenal Gasparri es favorable también al reconocimiento de la Rusia soviética.

La revolución en México
Nueva York.—Los rebeldes mejicanos que fueron expulsados de Puebla hace tres días, se reorganizan con la intención de reconquistar esta plaza.

Las tropas federales han apresado al general Figueras en Toscana.

Las fuerzas rebeldes, al mando de los generales Díaz y Laran, se han apoderado del distrito petrolífero situado cerca de Pantoyaca, Bimarr y Tamishua.

Reclamación del Gobierno del Brasil
Río Janeiro.—El Gobierno de esta República ha formulado una correcta pero enérgica reclamación ante el de los Estados Unidos, pidiéndole el cumplimiento de los acuerdos comerciales.

Premio para los novelistas españoles
Buenos Aires.—La casa editorial Salmorán ha creado un premio de 5.000 pesos para el mejor novelista español.

29, 2 30 h.
Muere monsieur Eiffel
París.—Ha fallecido el notable ingeniero monsieur Eiffel, constructor de la famosa torre que lleva su nombre.

El dirigible «Dismude»
París.—En el Ministerio de Marina se ha recibido un despacho del agregado naval en Roma dando cuenta de que a cien millas de Sicilia ha sido encontrado el cadáver del capitán del dirigible Dismude.

Activamente se buscan los restos del dirigible.

Trosky, dimitte
Moscú.—Se asegura que Trosky ha dimitido el cargo que ocupaba en el partido comunista.

MERCADOS SEVILLA
Ganado vacuno y lanar
Precios al entrador:
Toros, de 2'90 a 2'95 pesetas kilo; bueyes, de 2'60 a 2'90; vacas, de 2'60 a 2'75; novillos, de 3 a 3'10; uteros, de 3 a 3'10; erales, de 3'10 a 3'20; añejos, de 3'10 a 3'20; terneras, de 3'75 a 4; carneros, a 3'25; ovejas, a 3'25; cabras, a 2'70.

Mercado de cerdos
Precios, para el entrador a 3'40 pesetas, para el tablero a 3'40.

Aceites
Los precios medios que pueden tenerse presentes para regular las operaciones, son:
De 20'75 a 21 pesetas (83 a 84 reales arroba), según acidez y procedencia.

Trigos y harinas
Trigos.—Barbilla y blanco, 41 pesetas los 100 kilos.
Reclio, 31 pesetas los 100 kilos.
Vollizo y trenés, 30 pesetas los 100 kilos sobre vagón Sevilla sin sacco.
Harinas.—Sémoia, 44 pesetas los 100 kilos.
Primera semolada, 43 pesetas los 100 kilos.
Primera corriente, 42 pesetas los 100 kilos.

OFERTAS QUE SE HACEN

En esta Sección se insertarán gratuitamente las ofertas agropecuarias que hagan los suscriptores de esta sección.

Los que no sean suscriptores y deseen anunciar en este lugar, por cada inserción abonarán a razón de 25 céntimos la línea.

Almendral.—Don Fermín Chaves vende dos mulos de doce dedos de talla, de siete años, clase immejorable, y un baxo de tres años para simiente.

Alconchel.—Don José María Gallardo vende 120 lechones de tres meses en buenas condiciones.

Badajoz.—Don Rafael Trujillo Campos tiene a la venta una lechadora, a aire caliente, calefacción con petróleo, cubeta 223 litros, muy moderna, y una criadora, a aire caliente, calefacción con petróleo, cubeta 150 litros.

Para tratar, en la calle Romeo de Castilla, 26, bajo.

Este mismo señor tiene también a la venta, tres gallinas Rhode Island rojo y un macho y una hembra de pollos de diez meses, de la raza Orpingtón blanca.

Don Ramón Montero de Espinosa tiene a la venta un gallo Plymouth Rock barrado, dos gallos Orpingtón blanco, dos pollos de cuatro meses Plymouth Rock barrado, siete pollos de dos meses Rhode Island rojo y tres pollos de cinco meses Orpingtón barrado.

Diríjase a dicho señor en Badajoz. Se venden unas fanegas de almendra dulce y amargas. Salmorán, 66.

Blaverza.—Don Juan García tiene a la venta 200 borregos Raos, de buena clase, y 100 ovejas de desecho.

Calamonte.—Don Julián García tiene a la venta...

ganado vacuno y lanar

precios al entrador

toros, de 2'90 a 2'95 pesetas kilo

bueyes, de 2'60 a 2'90; vacas, de 2'60 a 2'75

novillos, de 3 a 3'10; uteros, de 3 a 3'10

erales, de 3'10 a 3'20; añejos, de 3'10 a 3'20

terneras, de 3'75 a 4; carneros, a 3'25; ovejas, a 3'25

cabras, a 2'70

mercado de cerdos

precios, para el entrador a 3'40 pesetas

para el tablero a 3'40

aceites

los precios medios que pueden tenerse presentes

para regular las operaciones, son:

de 20'75 a 21 pesetas (83 a 84 reales arroba)

según acidez y procedencia

trigos y harinas

trigos.—barbilla y blanco, 41 pesetas los 100 kilos

reclio, 31 pesetas los 100 kilos

vollizo y trenés, 30 pesetas los 100 kilos sobre vagón Sevilla sin sacco

harinas.—sémoia, 44 pesetas los 100 kilos

primera semolada, 43 pesetas los 100 kilos

primera corriente, 42 pesetas los 100 kilos

EL SOTANO DOCTOR LOBATO

Venta de embutidos del país

Tocino, el kilo... 4'00 pesetas

Morcilla, el kilo... 4'50

Chorizo, el kilo... 6'50

Longaniza, el kilo... 3'50

PALABRAS DE AMIGO

He aquí este amigo que con simpática frecuencia viene a visitarnos desde lejos. Unas veces su misiva llegó de Atenas, otras de Constantina, ya de Berlín, de Londres o de París. Sus «crónicas» son interesantísimas y sus cartas más interesantes todavía. Seguramente pensarán ustedes como yo en este buen amigo. A pesar de ello guardaremos el secreto. Un nombre rompe el encanto misterioso de una conversación como esta, al correr de la pluma, inspirada tan sólo en la seguridad de que más tarde ha de llegar hasta él. A nosotros nos economiza una carta. La pereza que invade al escritor es insuperable; ni aun la amistad llega a ser un acicate a despertarla, y ahora, al acabar el año, sentimos el rubor de nuestra quietud. Tanta es ella, que sólo ahora hemos llegado a comprender las delicias ultraterrenas del nirvana. Arrellenados en un blando sillón y envueltos en una agradable temperatura, ante una mesa, unos periódicos y unos libros, el café humeante y el cigarro encendido, se filtra en nuestra voluntad un dulce quietismo y una gran laxitud, capaz de un ensimismamiento voluptuoso que nos hace amar esta soledad que antes nos parecía incomprendible. Hemos llegado a razonar también esa quietud silenciosa y arrobada de los viejos que antes pugnaba en la movilidad de nuestro espíritu juvenil. En este silencio individual y egoísta, a solas con nosotros mismos, es cuando llega el momento de más animación, de más bullicio interior. ¡Qué nos importa de nada ni de nadie! ¡Acaso puede ser más sabrosa la charla del café? No. El ruido, los malos olores, los ademanes descompostos, las miradas indiscretas, las caras odiosas, las frases mortificantes, el ambiente desagradable, todo, nos produce malestar y hastío.

Recordamos con deleite la frase del misántropo cincelador de la prosa de Molière. «Yo doy a la Humanidad lo que ella me da: indiferencia. Y Flaubert, no el epiléptico, sino el sacerdote de la Religión del Arte, continuaba laborando en silencio sus Tentaciones de San Antonio, solitario en su cuarto de Cronet. Después de muchos meses de asiduo trabajo, escapaba alguna vez a París en busca de tertulias de escritores, a una cita de un editor o de una dama.

Pues bien; en estas horas propicias de recogimiento espiritual, casi todos los días llega a mi lado este amigo y conversamos horas y horas. Casi siempre él habla y yo escucho. Me cuenta, con detalles curiosos, sus correrías por el extranjero, sus aventuras, sus anhelos y sus tristezas, todo lo que no se puede escribir, acaso lo más interesante de su vida, plena de una constante emoción. Hay entre nosotros una unión espiritual tan confiada, que está libre de todas las perfidias, y así nos recreamos horas y horas en aménisima conversación.

En estos días de final de año, de fiestas familiares, se acentúan las visitas de mi amigo, duran más; los temas que tocamos son inagotables y me recuerdan por su efusión aquellas otras charlas con a un íntimo amigo de la juventud, que comenzaba al empezar la

noche y acababa al venir el día. Llegábamos, hablando y hablando, hasta su casa—días de locuras y de amores—, y, ya en la puerta, iniciábamos el regreso a la mía, y de la mía a la suya, hasta el amanecer: temas inagotables de entusiasmo y de pasión, en los que siempre se barajaba un nombre de mujer.

Mi amigo está ahora otra vez en París. Su vida inquieta se revela en los rasgos violentos de la letra, en una postal donde sólo hay una frase: «Te escribiré muy pronto una carta larga.» Otras veces, en la última cuartilla de su fecunda pluma, dos renglones anuncian esa carta que no acaba de llegar. Nada importa a la amistad cuando es verdadera: ni el halago de la promesa de una carta, ni el silencio de unos meses. La amistad no tiene las inquietudes agobiantes de una pasión; ni las emociones del amor; ni las melancolías de un cariño femenino; ni los ocultos designios egoístas; ni las adulaciones de los que temen o esperan algo de nosotros. La amistad es manjar de los dioses preparado para la selectid. Son los escogidos los que sienten el dulce placer de la amistad.

Así, ahora, aprovechando el contagio de este ambiente pueblerino lleno de murria en que se vierte una gran laxitud, y antes de que termine este año, hecho de tiempo como todo año, hemos querido recordar esta amistad publicándola a los cuatro vientos para que llegue a noticias de nuestro amigo, deseándole una paz espiritual, venturosa y fecunda para su labor de artista.

Que la obra surja en el año venidero para que la fama del prestigio de su nombre llegue a todos los hogares y con él llegue también el de la tierra de sus amores. Extremadura para destacar su perfil peninsular necesita el empuje privilegiado de sus hombres más selectos y, los que como este amigo han dado ya largas pruebas de su valía, tienen el deber moral e ineludible de sacrificar su vida con férrea voluntad, hasta llegar a conseguirlo. Sean estas palabras como un llamamiento a las virtudes más nobles de este espíritu tan lejano y tan cerca de nosotros, cuya obra soñada y esperada es nuestra grande ilusión.

F. C.

Se venden a siete pesetas, cubas usadas en buen estado. Sánchez y Gijón. (S. en C.) Fábrica de curtidos, Mérida.

DE SOCIEDAD

Viajeros. Saló para Barcarrota el industrial de esta plaza don Cecilio Pascual. Saló para San Vicente de Alcántara el industrial don Cándido Salgado. Sale hoy para Salamanca la señorita María Pérez, maestra de instrucción primaria. Ha llegado, procedente de Zafra, don Antonio Gerada, maestro nacional, el cual saldrá hoy para dicha población.

Se venden a siete pesetas, cubas usadas en buen estado. Sánchez y Gijón. (S. en C.) Fábrica de curtidos, Mérida.

Se venden a siete pesetas, cubas usadas en buen estado. Sánchez y Gijón. (S. en C.) Fábrica de curtidos, Mérida.

NOTICIAS Cabeza del Buey

Accidente.—El mecánico Fermín Chávez, que conducía una moto por la carretera de Sevilla, tuvo la desgracia de que se reventara un neumático al tomar una curva, saliendo despedido del vehículo.

Se produjo una herida de pronóstico reservado en la nariz.

Propaganda.—Hemos recibido unos bonitos lapiceros y unos artísticos almanques de propaganda del acreditado restorán «El Sótano», con que nos ha obsequiado el dueño de dicho establecimiento don José Doncel Sajara, por lo que le quedamos reconocidos, al mismo tiempo que le deseamos muchas prosperidades.

Viajeros.—Hemos saludado a nuestro buen amigo, el músico de primera del regimiento de infantería Serralzo número 69, don Avelino Guillén, el cual, y al cabo de más de veinte años de ausencia en Ceuta, viene a pasar estos días en su tierra.

También vino con el mismo objeto el músico de segunda de dicho regimiento don José Ojalvo.

Se han venido. Nuestro querido amigo el figaro, de Figueira da Foz, Joaquín Godinho, felicita a su distinguida clientela de Badajoz las Pascuas de Navidad y Reyes, deseándoles feliz entrada de año.

Almoneda.—En Muñoz Torrero, 43. Se venden cubas para agua, para descuajadores y demás operaciones del campo, y madera de álamo negro. Ronda del Pilar, 73. José Amador.

Se arreglan pieles de zorro. Se trasladó de De Gabriel a Meléndez Valdés, 27.

Cuerpos maleables para arados castellanos, a 10 pesetas, en la casa Justo García Ortiz. Maquinaria Agrícola. Plaza de la Constitución, 3. Badajoz.

Cuerpos de arado castellano, a 8 pesetas; rejas de acero, a 3'50, y formones de idem, a 5'50. Metalúrgica Extremeña. S. L. Badajoz.

Se hacen trabajos de herrería y cerrajería y arreglo de máquinas, a precios económicos. Vicente Barrante, 25.

Se venden enseres de labor. Darán razón, Menacho, 55.

Segadoras-atadoras «Moline Adriance»; trenes de trilla «Clayton»; piezas de recambio, precios de costo. Metalúrgica Extremeña. S. L. Badajoz.

Se vende camioneta Ford con un año de uso, con ruedas de aire de recambio para viajeros. Para tratar, Juan Zorzano. Santa Marta.

COMPRO y vendo muebles. J. Roar. Meléndez Valdés, 27.

Los dulces de cocina.

Hemos recibido de la Casa Editorial Bailly-Ballière, S. A., la nueva obra de J. Marqués, Los dulces de cocina, en la que su autor da a conocer infinidad de recetas sumamente prácticas para componer toda clase de exquisitos postres, puddings, cremas, flanes, pastas, tortas, compotas, mermeladas, helados, etcétera.

Esta obra será seguramente muy bien recibida por las señoras, ya que con ella podrán componer infinidad de deliciosos dulces y postres, y no sólo observarán una gran economía, sino el semblante agradecido de los suyos al saborearlos.

Los dulces de cocina valen 5 pesetas en rústica y 6 encuadernado.

Provincias y América, 0 50 pesetas más para gastos de envío. De venta en todas las librerías y en la Casa Editorial Bailly-Ballière, S. A., Núñez de Balboa, 21. Apartado, 56, Madrid. (C) quien remite gratis prospecto a quien lo solicite.

De sociedad

En la parroquia de Nuestra Señora de Armentera ha recibido las aguas bautismales la hija de nuestro querido amigo el culto doctor en Medicina don Luis Capilla Conde.

Fue bautizada por el cura párroco de este pueblo don Julián Rivas, siendo apadrinada por la distinguida y bella señorita Dalmira Cerrato y el distinguido médico de Campanario don José Capilla.

A la nueva cristiana se le impuso el mismo nombre de su madre, la virtuosa señora doña Amelia Gimeno.

Un bando

En los sitios de costumbre se ha fijado un bando del alcalde don Juan Francisco Mendoza, prohibiendo terminantemente la caza de pájaros por los beneficios que estos reportan a la agricultura y a la extinción de la plaga de la langosta.

De carnes

Según nos comunica el inspector de Higiene y Sanidad pecuaria, don Manuel Hidalgo, en el reconocimiento diario que hace dicho señor a los cerdos que se sacrifican en este pueblo, ha descubierto un caso de cisticercos y dos de triquinosis.

En todos estos casos se ha procedido a la cremación de los animales.

Está siendo muy elogiado el celo de este inspector de Sanidad por su actividad en beneficio de la salud de este vecindario.—A. Otero Seco.

Cabeza del Buey, 27 de diciembre de 1923.

CASA DE SABARIEGO

(Frente al cuartel de la Guardia civil) Chorizo, el kilo..... 7'00 Morcilla, el kilo..... 4'75 Tocino superior, el kilo..... 4'00 Salsichas, el kilo..... 6'00 Longaniza, el kilo..... 4'00 Garbanzos finos, el kilo..... 0'70 Alubias legítimas del Barco, el kilo..... 1'60 Tomates Calahorra, el bote..... 0'50 Aguardiente anisado, el litro..... 2'00 Si tiene usted interés en ahorrar dinero, compre en esta casa.

Registro civil

Movimiento de población habido en esta capital durante el día 28:

Fallecidos.—Manuel de la Hoz Granada, de dos años, bronquitis gripal. Serrano, 31.

Gumersindo Támez Mendoza, de treinta y cinco años, tuberculosis pulmonar. Peñas, 19.

José González de Mendoza Ruiz, de treinta y cuatro años, tuberculosis laríngea. Hospital militar.

Nacidos.—Luis Lobato García. El Brocense, 20.

Antonio Paulino Torrado. Perallillo, número 16.

Consuelo Hernández Márquez. Santa Lucía, 17.

Agustín Sánchez López. Cristóbal Oudrid, 11.

Joaquín Tejada López. Ronda Revelin.

María Medrano Gil. Embarcadero, número 2.

María Arce Zarza. Trinidad, 20.

Matrimonios.—Ninguno.

Talleres

de Arte antiguo en retablos, muebles y objetos de iglesia, molduras talladas, dorados y pinturas. Unicos en esta región. José Retamal Olmo. Los Santos de Maimona (Badajoz).

De ganadería

Mi propósito

Al escribir sobre peste porcina en las páginas de este diario, no me inducía otro fin que el puramente educativo, divulgando aquellos conocimientos que es necesario sepan nuestros ganaderos, haciéndoles comprender su necesidad, por cuanto presupone:

1.º Una ventaja económica en sus intereses, y

2.º Una mayor ventaja a los consumidores.

En estas circunstancias ni tiene derecho ni debe moralmente permanecer impasible ante una amenaza de infección de peste porcina, y si desgraciadamente se le hubiere presentado, tiene el ineludible deber de poner remedio a ese mal. En Alemania, Inglaterra y otros países, comprobado la existencia de peste en una plaga, el propietario procede a su curación, caso contrario será objeto de fuertes multas, pues siendo como es una enfermedad evitable no puede el Gobierno permanecer impasible ante hechos semejantes. Declarada obligatoria en dichos países la vacunación profiláctica y curativa, se ha conseguido que la mortalidad de los cerdos atacados de peste según estadísticas demostrativas, acusen una disminución enorme en el número de defunciones.

Es necesario que nuestros ganaderos sepan que es una enfermedad evitable y que llegue a su conocimiento y convicción por medio de publicaciones, folletos divulgativos, etcétera, que la eficacia en la aplicación de sueros y vacunas hoy día es un hecho incontrovertible, sancionado por la práctica, y que su aplicación responde a una necesidad común.

Como fundamento a lo que dejo apuntado, y en su consecuencia, se nos ofrecen tres puntos importantísimos en la cuestión a resolver:

1.º Ignorancia ganadera.

2.º Falta de fe, y

3.º Concepto profesional.

Ignorancia ganadera.—Es frecuente en los que de continuo se dedican al negocio de ganadería (propietarios, arrendatarios, etcétera), preguntar sin más fundamento que su opinión gratuita, la ineficacia de todo aquello que de acuerdo con la ciencia marca un camino a seguir, bien conteniendo infecciones, bien previniéndolas, sin que aduzcan más datos en contra que los producidos en su modesta opinión. Y como no puede estar relegada una riqueza como es la producción ganadera a los que de esa forma piensan, es por lo que con demostraciones prácticas respecto a asuntos de esta índole se hace necesaria su cultura para que el afianzamiento de la ciencia se consolide.

Falta de fe.—Si las circunstancias de inferioridad reconocible por nuestros ganaderos en materia como la tratada fuera un hecho, nos sentiríamos orgu-

llosos por cuanto reconocidos, les prestaríamos el apoyo que requieren en momentos difíciles de vida ganadera, en su exclusivo provecho, sin más miras ni más fines que los puramente educativos; pero por desgracia nada de esto ocurre, siendo objeto de desprecio inmerecido al principio y reconocidos después, cuando al ser requeridos técnicos para contrarrestar los efectos mortíferos de una infección quedan convencidos hasta la evidencia de su necesidad, salvándose de una hecatombe económica.

Concepto profesional.—La falta de confianza de los ganaderos estriba no en fracasos de los encargados en la aplicación con conocimientos de causa de los sueros y vacunas, sino de aquellos otros imputables a ellos mismos por no haberse dejado conducir en los preceptos a que les hubieren indicado los técnicos encargados de instruirlos.

Como resultante de todo esto, la lucha a sostener será grande y los obstáculos que se opongan al paso de esta corriente de civilización y progreso serán vencidos poco a poco y con dificultad, pero llegará día en que se abra paso la ciencia ante la realidad de los hechos.

ALONSO TORRES, Farmacéutico. Torre de Miguel Sesmero.



Manolito está en cama. ¿Qué tendrá Manolito?

Que la gripe le dió un bromazo y el pobre se halla extenuado en la convalecencia. Pero su mamá no se apura porque sabe que en tres días se levantará tan lindo y tan campante, dándole todos los días sus tres cucharaditas del energético Reconstituyente que vence a la debilidad y al resaca: el famoso jarabe de

PHOSPHOSALUD. Más de 30 años de éxito científico. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. AVISO: Requiere todo frasco de Phosphosalud tener su etiqueta adherida y el frasco sellado en su envase.

CURRITO DE LA CRUZ

POE Alejandro Pérez Lugín

olvida, espera... sueñal ¡Bañita borriquera del trabajo, que llevas, con el olvido del dolor, la ilusión y la alegría en tus activas alas! Y, después de su hijo, el trabajo lo era todo para la «Muequilla», fundada en levantar grano a grano, con aquellos montones de tela, la montaña de su pez.

Convencida de que para ella se habían cerrado las puertas del mundo, no inquietaba su espíritu con interrogaciones del porvenir, resignada a este presente, que tenía para su dolor el consuelo inflexible de su hijo.

Una mirada a la cama prestaba ánimo a Rocio para seguir su trabajo, sólo interrumpido para dar un biberón a la niña, mudarla, besarla o saltarla en sus brazos, hablándole ese bendito lenguaje incoherente de las madres, tiene arrullo que tiene eco y respuesta en una sonrisa de ángel, que es como una bendición del cielo. Entonces reía también la «Muequilla». Las primeras risas después de tantas lágrimas.

sirviera la comida, lo que hacía, obediente a su gusto y a órdenes de Carrito, excediéndose de lo permitido por el ajuste, sin hacer caso de las protestas y enfados de Rocio.

—Pero ¿y luego?... Vame privar también del gusto de hacerla un obsequio cuando se tercié? ¡Estariache boal!

Los ratos que Rocio pasaba con Manuela eran los mejores de su día. Quitando bilvaes, porque la tabernera no podía estarse quieta ni callada, refería la Gallega los sucesos de su casa, esas pequi fleces caseras, que tienen, sobre su interés para las mujeres, el encanto para el ánimo fatigado por la hosquedad y aspereza callejera de las ternuras del hogar. Sabían los huevos; iba a subir la carne; las patatas se habían puesto que era un horror; estaba todo por las nubes. La chica del carpintero de al lado se casaba. El chico de la taberna había salido ladronzuelo, y lo echó. Y se iba a quedar sin el medidor, un buen rapaz de un escondido pueblo de Toledo, a quien, de tanto ver allí a Carrito y a Joaquín, le había entrado de pronto la afición y se metía a torero. Para caer en lo que más les interesaba: Carrito había estado en la taberna, de paso de una corrida del Norte a otra del Sur, y había dejado, como siempre, un regalo para Rocio y para la niña. No había miedo de que se olvidase en ningún viaje de traerles un «recuerdito». No paraba. Continuamente del tren a la plaza, Manuela no sabía cómo tenían cuerpo para resistir aquel trajín. Joaquín decía que Carrito tenía a la gente loca con tantas cosas como hacía «con el toro». Ahora andaba siempre con señores que lo llevaban en palmitas. Y hasta con el mismo rey podría ir, por-

que, no despreciando a nadie, era el hombre más bueno de la tierra.

—Guapo no le es, ¡pobriño!; él es así poca cosa; pero...

—Majer, fijándose bien, teo, teo, no es tampoco—contestó Rocio—. Tiene buenos ojos. Paresen de mujer, ¿verdad? —Y le es muy simpático.

—Sobre todo, es muy bueno.

—Eso sí, señorita. Mismo es un ser. ¿Usted cree que con tantos aplausos y tantos amigos se ha vuelto orgulloso? Pues no le es así. H y que verle entrar en casa, tan cariñoso como siempre, y tan modesto. ¿Qué hay, veñá, Manuela?—remedóndel—. ¿Y esa costurera desmemoriada? Siempre me le pregunta por usted con mucho interés. Entonces se pone triste. Quiere saber todo lo que usted hace. Yo le digo que usted va a casa todos los días, y que también me pregunta mucho por él; como es verdad, no me iré así; y le cuento que rezamos juntos los días de corrida y la alegría que nos da el parte de que no les ha pasado nada malo. ¡Y se pone más contentillo... Pés y cuando le digo que lo nombramos mucho? Y todo se le vuelve querer saber lo que usted dice.

—Pero ¿por qué hace usted eso, Manuela? —¡Boba! Porque es verdad, y porque la quiere y usted debía quererle, y para que no piense que le huye usted por no verlo.

—Pés le huyo y no quiero verle. No por él, que bien sabe Dios que le tengo levantado un alta en mi gratiñ, sino por las malas lenguas.

—Las malas lenguas que se muerden ellas. ¿Qué mal habría en que usted le quisiera como Dios manda, vamos ver?

Hombre mejor, no habíalo de encontrar.

—No puede ser, Manuela. Esas cosas no se imponen. Salen de aquí, del corazón.

Cuando se lo contaba Manuela, se enfadaba Copita.

—¿Qué quedará esa niña soplá, Señor? Por un príncipe de los oasis del Oriente? Por supuesto. Manuela, a Carrito, somi cogiéndose los labios con el pulgar y el índice derechos—, que ella cambiara.

—Muy difícil lo veo, Joaquín.

—Las mujeres dais más vueltas q'un avión en tarde e verano. Y si no cambia, ¿pa qué amargarle la vía a Carrito con la notisía? Déjalo que se haga ilusiones y atoree.

De aquellas charlas con Manuela quedaba tranquilo el corazón de Rocio. ¡Pobre Carrito! Muy bueno, es verdad; muy caballeresco; un santo, el que sería capaz de rezarle; pero nada más.

Así, sin inquietudes amorosas, resignada con su suerte y esperanzada en el perdón paterno, veía Rocio desahogar tranquila y monótona su vida. La confianza en sí misma, el sosiego de su existencia y la animación del trabajo iban devolviéndole poco a poco la alegría que antes llenaba su alma y era una parte de ella misma. Reía con su hija. A veces comentaba con su antiguo trabajo los dichos de Manuela. El día que guardó, después de contárselo y recomendarlo orgullosamente, los primeros ahorros de su trabajo, siete duros, se sorprendió cantando mientras cosía. Y a la noche se rió de tan buena gana con Manuela en el balcón de su casa, que se sintió sobrecojida de ese supersticioso temor de desdichas que la gente del pueblo, todavía influida por viejos

pesimismos, cree ver presagiadas en l mejor amiga del hombre.

—¡Ay, Manuela!, mucho hemos reído. Quiera Dios no nos venga ninguna desgracia.

—¡Meigas fora, miñer! Reir es lo mejor del mundo. Calle, que no han de venir más que bienes.

Un jueves, víspera de San Pedro, estaban Manuela y Rocio en casa de esta, muy ocupada con unas prisas, esperando noticias de la corrida, última de la primera temporada, que se estaba efectuando en la plaza de Madrid. Con la inquietud de la familia del torero en estas horas larguissimas, preñadas de temores, a ratos rezaban y a ratos charlaban de esas naderías con que pretenden distraer la intranquilidad de su miedo los que esperan noticias de algo que está ocurriendo, interrumpiéndose cada vez que las asaltaba un pensamiento temeroso para encomendar a un nuevo santo, recordado de pronto, el cuidado de las vidas que les eran tan caras.

—¡Oh, la angustia de la madre y de la mujer del torero, las alegrías, las divertidas tardes de toros, con el alma en la imagen del altar casero y los sentidos en la escalera, esperando oír los pasos amistosos y la vez alegre y jadeante que han de sacarle de sus cuidados!

—¡No ha pasado ná!

—¡Melpocadas! El torero tiene a su alrededor la borrachera del aplauso y la vigilancia del peligro; pero ¡ellas!... ¡Solás sili con su lento reloj y sus temores!

—¡Ahora saldrán las cuadrillas! Padre Nuestro que estás en los cielos... ¡Ahora está con su segundol ¡Ampáralo, Virgencita mía! ¡C. bájalo en tu manto, no me lo dejes solito!... Corria la tarde hacia su fin, sin que